

CIUDADES SALUDABLES, EL DERECHO A UN AMBIENTE SANO

**EMILY DANIELA SEPÚLVEDA CONTRERAS
EVELIO CABREJO MACÍAS
JEAN JAVIER GARCÍA MONCALEANO**



**UNIVERSIDAD SIMON BOLIVAR SEDE CUCUTA
FACULTAD DE CIENCIAS JURIDICAS SOCIALES
PROGRAMA ACADEMICO DE DERECHO
SAN JOSE DE CUCUTA
2019-2**

CIUDADES SALUDABLES, EL DERECHO A UN AMBIENTE SANO

**EMILY DANIELA SEPÚLVEDA CONTRERAS
EVELIO CABREJO MACÍAS
JEAN JAVIER GARCÍA MONCALEANO**

*Producto de Trabajo de investigación presentado como prerrequisito para optar título de
Abogado*

Docente:
MG. JOVANY GOMEZ VAHOS

**UNIVERSIDAD SIMON BOLIVAR SEDE CUCUTA
FACULTAD DE CIENCIAS JURIDICAS SOCIALES
PROGRAMA ACADEMICO DE DERECHO
SAN JOSE DE CUCUTA
2019-2**

CONTENIDO

<u>TITULO</u>	<u>4</u>
<u>RESUMEN</u>	<u>5-6</u>
1. <u>PROBLEMA</u>	<u>7</u>
1.1 <u>Planteamiento y Formulación del Problema</u>	<u>7</u>
1.2 <u>Justificación</u>	<u>8</u>
2. <u>MARCO REFERENCIAL</u>	<u>8</u>
2.1. <u>Marco Teórico</u>	<u>9</u>
3. <u>OBJETIVOS</u>	<u>11</u>
3.1. <u>Objetivo General</u>	<u>11</u>
3.2. <u>Objetivos Específicos</u>	<u>11</u>
4. <u>METODOLOGIA</u>	<u>12</u>
5. <u>RESULTADOS DE LA INVESTIGACION</u>	<u>13-14-15</u>
<u>CONCLUSIONES</u>	<u>16</u>
<u>REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS</u>	<u>17 – 18</u>

TITULO

CIUDADES SALUDABLES, EL DERECHO A UN AMBIENTE SANO

RESUMEN

La evolución del término Ciudad Saludable —que es utilizada para referirse a una ciudad que crea y mejora constantemente su entorno físico, social y de recursos comunitarios, para que las personas puedan desarrollar su potencial al máximo— ha sido cambiante de acuerdo a las mismas necesidades que el hombre ha tenido en su trasegar. Durante cuatro décadas, el concepto se ha relacionado con bienestar, con tener buena salud, o progreso, o un medio ambiente limpio o una sociedad organizada en el marco de una convivencia sana, pacífica y respetuosa de las costumbres culturales. La presente investigación será abordada desde el paradigma histórico hermenéutico, su enfoque cualitativo y en su diseño se establecerá a partir del método hermenéutico.

Para el caso del presente artículo además de dimensionar la actualidad del término aplicado en otros países y en Colombia en general, se escogió a Cúcuta —capital de Norte de Santander— dado a su actual papel protagónico en las esfera mundial, producto de la migración venezolana, así como la territorialidad del presente escrito y la necesidad de conocer si por ser este un municipio fronterizo, en el cual se registran fenómenos como la corrupción, el contrabando y otras vicisitudes se pueda conocer si resulta más difícil formar una ciudad saludable.

En el caso de Cúcuta, capital del departamento Norte de Santander, Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) tenidos en cuenta resultaron en el surgimiento de cuatro dimensiones a intervenir: social, económica, institucional y ambiental.

Hicimos un análisis del Plan de Desarrollo Municipal de la ciudad, enmarcándolo en si se cumplen los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Para abordar el tema se incorporó la pregunta: *¿Cuáles serían aquellos factores determinantes para lograr la construcción de una ciudad saludable*

TITULO
CIUDADES SALUDABLES, EL DERECHO A UN AMBIENTE SANO

Autores: **EMILY DANIELA SEPÚLVEDA CONTRERAS 1**
EVELIO CABREJO MACÍAS 2
JEAN JAVIER GARCÍA MONCALEANO 3

Fecha: 10 de diciembre de 2019

Resumen

El presente artículo de investigación tuvo como propósito identificar y analizar los factores para la construcción de ciudades saludables, un término que ganó espacio desde que los Estados comprendieron que el concepto se relacionó con bienestar, con tener buena salud, o progreso, o un medio ambiente limpio o una sociedad organizada en el marco de una convivencia sana, pacífica y respetuosa de las costumbres culturales.

El artículo de investigación fue abordado desde el paradigma histórico hermenéutico, su enfoque cualitativo, logrando desde el método hermenéutico interpretar, desde lo comparativo, cómo se logra la construcción de una Ciudad Saludable a partir del cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, que fueron pactados con una visión desde 2015 hasta 2030. .

El desarrollo de esta investigación se logró gracias a la recopilación de páginas indexadas, material bibliográfico, bases de datos e informes gubernamentales, logrando identificar que en la ciudad de Cúcuta hay una proyección en el cumplimiento del punto 11 de los Objetivos de Desarrollo Sostenibles.

Palabras Claves: Ciudades Saludables – Urbanismo – Desarrollo Sostenible – Cultura Ciudadana – Salud Pública- Medio Ambiente – Institucionalidad – Sociedad.

1. PROBLEMA

Plantear la realidad de cómo se construyen y constituyen hoy día las ciudades sostenibles implica conocer cuáles son esas grandes necesidades humanas, las cuales son discutidas y plasmadas por los gobiernos del mundo en lo que se denominan Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Estos objetivos se desarrollaron por la Asamblea General de las Naciones Unidas en el año 2015 con una proyección a 2030, cuya intención es favorecer las condiciones del ser humanos, el planeta y la prosperidad, pero en donde también se observan fenómenos como la violencia y la necesidad de una paz duradera, así como el acceso a la justicia.

Cúcuta, siendo una ciudad fronteriza, acarrea con una serie de factores e implicaciones que varían del conglomerado del sistema territorial nacional, por lo cual la administración del alcalde César Omar Rojas Ayala ha planteado una serie de iniciativas que vienen siendo analizadas de conformidad con lo anunciado en los objetivos de desarrollo sostenible.

Pero, ¿hasta dónde puede evidenciar que ese plan de desarrollo apunta a los objetivos de desarrollo sostenible?

1.3 Planteamiento y Formulación del Problema

¿Cuáles serían aquellos factores determinantes para lograr la construcción de una ciudad saludable?

2. JUSTIFICACIÓN

Este artículo tuvo como objeto reconocer cómo se componen las ciudades en las que vivimos. Lo cual nos llevó a citar el término Ciudad Saludable, que se utiliza para denominar a aquellas urbes en las cuales factores como la organización urbanística, el desarrollo sostenible, la cultura ciudadana, el medio ambiente sano, el espacio público y el buen vivir, en general, cobran sentido de los Estados Sociales de Derecho, en donde prima el interés general de las personas sobre las demás.

De esta manera quisimos aterrizar el término a nuestro entorno, siendo la ciudad de Cúcuta el territorio objeto del artículo. Mediante un cuadro comparativo se comparó el Plan de Desarrollo Municipal con las metas del numeral 11 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El documento cobra importancia si se considera que Cúcuta es una de las ciudades fronterizas con mayores problemas sociales por las dinámicas de la migración y los serios retrasos que enmarcan a esta zona del país como una de las más carentes de políticas públicas para el desarrollo de los fines del Estado.

3. MARCO REFERENCIAL

FORMAR CIUDAD. ANTANAS MOCKUS 1995.

Este es un artículo pertinente para detallar que las Ciudades Saludables no solamente se componen por ambientes agradables. Los ciudadanos son el centro, la razón y la base para la construcción de las ciudades saludables. Para Antanas Mockus en su Teoría del objetivo de la cultura ciudadana: "...La **Cultura Ciudadana** contiene una visión positiva de la convivencia y promueve la tolerancia o el aprecio por distintos proyectos de sociedad, la no violencia, la capacidad de celebrar y cumplir acuerdos, el cumplimiento de la ley, la confianza interpersonal e institucional, la representación positiva del otro y el interés por el cuidado de lo público"

CONSTRUCCIÓN DE ENTORNOS SALUDABLES EN EL MARCO DE LA ATENCIÓN PRIMARIA EN SALUD: EL CASO DE LA ENSEÑANZA DE SALUD COMUNITARIA EN EL PROGRAMA DE MEDICINA DE LA UNIVERSIDAD DE LA SABANA 2015 FRANCISCO LAMUS LEMUS¹, CAMILO CORREAL MUÑOZ

Las ciudades saludables se componen de una población sana, conforme al punto 11 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, fue así como consentimos el uso de este artículo en este proyecto, ya que su experiencia nos invita a inferir que una ciudad saludable se compone de construir un proceso de colaboración entre comunidades educativas, universidad y otros actores sociales, quienes trabajando en conjunto podían avanzar en la construcción de entornos saludables.

CASTELLS: EL URBANISMO Y LOS MOVIMIENTOS SOCIALES: 1977, 1983

Socialmente las comunidades más pobres han debido organizarse de manera tal que los conglomerados sociales se han diferenciado por medio de lo que hoy se conoce como estratos sociales. Estas luchas sociales las describe Castells desde su experiencia en el estudio del movimiento homosexual en San Francisco, que consiguió reestructurar los barrios según sus valores culturales y obtuvo una posición prominente en la política local. Para este artículo es importante su apreciación dado que en Cúcuta también se reflejan estos fenómenos producto de las desigualdades sociales.

4. MARCO TEÓRICO

4.1

Urbanismo

Las ciudades son entornos creados artificialmente cuyo propósito es crear espacios de adaptabilidad, que van articulados al mejoramiento y la calidad de vida de los ciudadanos que allí habitan. Partiendo de las ideas Marxistas en términos generales, David Harvey señala que el urbanismo es un aspecto del espacio creado que produce la expansión del capitalismo industrial. En las sociedades tradicionales, el campo y la ciudad se encontraban plenamente diferenciados, pero el mundo moderno la industrialización difumina esta división. *Harvey* (1982 Pag.23)

Para Harvey, en el urbanismo moderno el espacio se reestructura continuamente. El proceso lo determinan los lugareños grandes empresas deciden establecerse. Y estas comparan continuamente las ventajas relativas que les ofrecen otros emplazamientos nuevos. Cuando producir es más barato, o se unen empresas las sedes de localización cambian. En los compradores de viviendas influye donde se sitúan las empresas, así como las tasa e intereses que fija el gobierno.

Sin embargo, en la naturaleza del entorno creado también hay que tener en cuenta la importancia de la lucha de los más desfavorecidos por alterar sus condiciones de vida. Los problemas urbanos estimulan diversos movimientos sociales que se ocupan de mejorar la situación de la vivienda, protestar contra la contaminación del aire y por la modificación de las áreas naturales. Un ejemplo es el estudio que hizo Castells del movimiento homosexual

en San Francisco, que consiguió reestructurar los barrios según sus valores culturales y obtuvo una posición prominente en la política local. *Castells: (1977)*

Medio ambiente

Una de las grandes preocupaciones que vivimos a diario en las ciudades y más en la nuestra, es la calidad del aire que respiramos, el entorno del centro de la ciudad reflejado en una desorganización socio cultural, en donde se evidencia la contaminación visual y sonora, que más allá de la falta de políticas públicas, esta tiene su génesis en la pérdida de la cultura ciudadana. La modificación del entorno natural producto de la expansión comercial en la ciudad ha forjado algunos tipos de comportamientos ciudadanos, en donde el mal uso del espacio público crea situaciones desagradables para los ciudadanos. Existe un factor principal en estos momentos que debe ser atendido con ligereza como lo son las altas emisiones de CO₂, o cual alteran otros aspectos importantes como la salud pública. En este estricto sentido el sociólogo ambientalista John Hanningan señala que los problemas ambientales en las ciudades, deben ser atendidos tales como cuando obtienen reconocimiento social y deben ser aceptados por esta misma sociedad. *Hannigan, (1995)*

Cultura ciudadana

Como un enfoque de política pública dirigida al bien común de los ciudadanos a través de comportamientos colectivos, definimos la cultura ciudadana, factor esencial dentro de los procesos de construcción de Ciudades Saludables. El comportamiento colectivo de los ciudadanos crea espacios de convivencia en los que se reflejan dentro del espacio público, la movilidad, el amor y sentido de pertenencia por la infraestructura tanto pública como, como privada. El correcto uso de las instalaciones que prestan servicios públicos, han sido un termómetro que indica que tan cultos somos a la hora de generar espacios de convivencia sanos, dentro de ambientes familiares, círculos sociales, educativos y comunitarios. El derecho que tenemos a llevar una vida tranquila y segura dentro de las ciudades, también debe ser articulado con el auto regulación del ciudadano en todos los espacios de convivencia en donde la armonización social cree ciudadanos capaces de cooperar y cumplir voluntariamente las normas de convivencia.

Para Antanas Mockus en su Teoría del objetivo de la cultura ciudadana: "...La **Cultura Ciudadana** contiene una visión positiva de la convivencia y promueve la tolerancia o el aprecio por distintos proyectos de sociedad, la no violencia, la capacidad de celebrar y cumplir acuerdos, el cumplimiento de la ley, la confianza interpersonal e institucional, la representación positiva del otro y el interés por el cuidado de lo público". *Formar Ciudad: 1995 Pág. 4*).

Es claro que cada componente social tome una orientación en cuanto a la incidencia de la regulación de los comportamientos ciudadanos, cuyo objetivo principal siempre será el respeto por todo lo que rodee un entorno social dentro de una ciudad. No podemos estar condenados a la indiferencia colectiva que técnicamente suele crear espacios de convivencias que ponen en riesgo la seguridad y la vida de las personas.

5. OBJETIVOS

5.1 Objetivo General

Establecer si Cúcuta tiene proyección, bajo los lineamientos de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, para convertirse en una ciudad saludable.

5.2 Objetivos Específicos

1. Identificarlos factores determinantes para lograr la construcción de una ciudad saludable.
2. Definir qué objetivos debe proyectar la ciudad de Cúcuta para convertirse en una ciudad saludable.
3. Establecer un parámetros que nos permitan definir si la ciudad de Cúcuta se proyecta como una ciudad saludable.

6. METODOLOGIA

La presente investigación será abordada desde el paradigma histórico hermenéutico, su enfoque cualitativo y en su diseño se establecerá a partir del método hermenéutico. Según Flórez (2010): “La hermenéutica es una tradición filosófica que desde antiguo ha estado ligada al tema de la interpretación de textos” (p.55).

Para la recolección de la información se empleará el análisis documental: revisión de textos; esta es entendida como la revisión de textos, como lo define Hurtado (2000)

“Se entiende por revisión documental el proceso mediante el cual un investigador recopila, revisa, analiza, selecciona y extrae información de diversas fuentes, acerca de un tema particular (su pregunta de investigación), con el propósito de llegar al conocimiento y comprensión más profundos del mismo”. (P.90)

Se tendrán en cuenta dos documentos fuentes: El Plan de Desarrollo Municipal de la ciudad, del alcalde Cesar Rojas establecido para su periodo 2015 -2019. Un segundo documento a tener en cuenta es el de Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), establecidos por la Organización de las Naciones Unidas para la agenda 2030.

La forma en que se realizará el análisis de los documentos, estará orientada por el desarrollo de una matriz de análisis en la cual se realizará un análisis comparativo que busca reconocer las coincidencias o los alejamientos que tiene el plan de desarrollo de la ciudad con respecto a las apuestas establecidas por la ONU en lo relacionado con objetivos de desarrollo sostenible.

7. RESULTADOS DE LA INVESTIGACION

Plantear la realidad de cómo se construyen y constituyen hoy día las ciudades sostenibles implica conocer cuáles son esas grandes necesidades humanas, las cuales son discutidas y plasmadas por los gobiernos del mundo en lo que se denominan Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Estos objetivos se desarrollaron por la Asamblea General de las Naciones Unidas en el año 2015 con una proyección a 2030, cuya intención es favorecer las condiciones del ser humanos, el planeta y la prosperidad, pero en donde también se observan fenómenos como la violencia y la necesidad de una paz duradera, así como el acceso a la justicia.

Cúcuta, siendo una ciudad fronteriza, acarrea con una serie de factores e implicaciones que varían del conglomerado del sistema territorial nacional, por lo cual la administración del alcalde César Omar Rojas Ayala ha planteado una serie de iniciativas que vienen siendo analizadas de conformidad con lo anunciado en los objetivos de desarrollo sostenible.

Pero, ¿hasta dónde puede evidenciar que ese plan de desarrollo apunta a los objetivos de desarrollo sostenible?

Respecto de la construcción de las ciudades, más aún cuando se refiere a las que sean saludables, debe como mínimo practicarse un análisis comparativo serio que apunte a la consecución de ese querer. Es decir, contar con una herramienta regla en la que podamos reflejar esa intención de ser saludable a realmente serlo.

Para el caso del, el presente artículo se escogió a Cúcuta, capital de Norte de Santander, Colombia, dada la territorialidad del presente escrito y la necesidad de conocer si por ser esta una ciudad fronteriza, en la cual se registran fenómenos como la corrupción, el contrabando y otras vicisitudes se pueda conocer si en esta ciudad resulta ser más difícil formar una ciudad saludable.

Una herramienta para identificar si Cúcuta está en camino de ser Ciudad Saludable se puede evidenciar en su plan de desarrollo municipal. Para asegurarse que la ciudad va por buen

camino bien podría utilizarse como guía - referencia los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y si están contenidos en el plan de desarrollo ‘Sí se puede progresar’.

La actual administración municipal del alcalde local César Omar Rojas Ayala en sus primeros capítulos planteó la construcción de un programa de gobierno conforme a los ODS de la siguiente manera: El Plan de Desarrollo “Si se puede Progresar” se estructuró teniendo en e incorporó una cuarta dimensión correspondiente a lo institucional. De igual manera, se tuvo en cuenta un gran número de metas trazadas en los Objetivos de Desarrollo Sostenible con el objeto de contribuir a la tarea de transformar nuestro mundo: la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible”.

En cuanto a la dimensión económica, esta abarca a estrategias encaminadas a desarrollar a Cúcuta como destino turístico, como ciudad emprendedora con oportunidades de empleo digno, mejorando su productividad y competitividad, progresando como ciudad inteligente con innovación y conectividad involucrando los sectores Promoción del Desarrollo, Empleo, Turismo, Agropecuario, transporte y los servicios públicos.

Referente a la dimensión social, busca la reducción de brechas existentes entre unos y otros, garantizando derechos fundamentales como la educación, la salud, la vivienda, facilitando la inclusión de poblaciones vulnerables y minorías, haciendo énfasis en el respeto por los derechos humanos y proporcionando espacios para la cultura y la recreación. Es la dimensión que conlleva el mayor número de sectores y a la cual debemos apuntar para reducir los índices de pobreza y desigualdad y aumentar la calidad de vida de los habitantes. (*Plan de Desarrollo ‘Sí se puede progresar’ 2016-2019*).

En cuanto a la dimensión ambiental, esta dimensión se enfoca en mejorar factores como la disponibilidad de espacio público, la calidad y cantidad de las áreas verdes, la disminución de la contaminación ambiental, la protección del recurso hídrico por medio de acciones que permitan un territorio sostenible y contribuyendo con la mitigación del cambio ambiental. (*Plan de Desarrollo ‘Sí se puede progresar’ 2016-2019*).

La administración local incluyó una última dimensión, denominada la Institucional, esta dimensión persigue el ordenamiento interno de la administración proporcionando un mejor

servicio al ciudadano, con calidad y eficiencia, garantizando el acceso a sus servicios, generando confianza y transparencia, y logrando el cumplimiento de sus competencias. (*Plan de Desarrollo ‘Sí se puede progresar’ 2016-2019*).

Los ODS tenidos en cuenta por la actual administración local fueron: Las personas, el planeta, la prosperidad, la paz, el desarrollo sostenible, las alianzas; de allí, surgieron cuatro dimensiones: social, económica, institucional y ambiental.

En cuanto al enfoque social este apunta al cumplimiento de la reducción de los primeros 7 puntos de los ODS: eliminación de la pobreza, mediante la reducción de brechas sociales; erradicación del hambre; educación, salud y vivienda “facilitando la inclusión de poblaciones vulnerables y minorías, haciendo énfasis en el respeto por los derechos humanos y proporcionando espacios para la cultura y la recreación. Es la dimensión que conlleva el mayor número de sectores y a la cual debemos apuntar para reducir los índices de pobreza y desigualdad y aumentar la calidad de vida de los habitantes”, señala el informe.

La segunda dimensión proyecta el cumplimiento de los ODS 8, 9, 10 Y 11, abarcando las estrategias encaminadas al trabajo y al crecimiento económico ofertando a Cúcuta como “destino turístico, como ciudad emprendedora con oportunidades de empleo digno, mejorando su productividad y competitividad, progresando como ciudad inteligente con innovación y conectividad involucrando los sectores Promoción del Desarrollo, Empleo, Turismo, Agropecuario, transporte y los servicios públicos”.

En cuanto a lo ambiental, esta dimensión se enfoca en mejorar factores como la disponibilidad de espacio público, la calidad y cantidad de las áreas verdes, la disminución de la contaminación ambiental, la protección del recurso hídrico por medio de acciones que permitan un territorio sostenible y contribuyendo con la mitigación del cambio ambiental.

No obstante, aunque esta administración planificó muy bien su intención de cumplimiento del desarrollo, uno de los grandes problemas como se decía desde el comienzo es que estos no se encontraban bien medidos para enfrentar los retos de la frontera.

Nunca antes en la historia de Cúcuta se preveía la llegada masiva de extranjeros, cosa que ha afectado gravemente la calidad de vida de los habitantes, no obstante, esta administración ha tenido la suerte de contar con organizaciones no gubernamentales como Acnur u ONG que han permitido constituir alianzas para lograr los objetivos.

CONCLUSIONES

Teniendo en cuenta lo anterior se concluye que:

De manera general y desde un enfoque europeo, una Ciudad es Saludable cuando promueve mejoras continuas en los entornos físicos, sociales y ambientales del territorio (Entornos Saludables) a partir de la planificación urbana y acciones de urbanismo saludable y salud ambiental.

De manera particular, el enfoque de Colombia para generar oportunidades de crear Ciudades Saludables ha sido a través de la transformación, y no desde la política de la salud pública ni desde la intervención del entorno físico, sino a través de iniciativas denominadas Cultura Ciudadana.

La Cultura Ciudadana promueve la colaboración entre los sectores públicos, privados y la sociedad civil y las alianzas entre los sectores ciudadanos, gremios y políticos, basadas en diagnósticos locales y las necesidades y prioridades de la población.

En el caso de Cúcuta, capital del departamento Norte de Santander, Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) tenidos en cuenta resultaron en el surgimiento de cuatro dimensiones a intervenir: social, económica, institucional y ambiental.

El desafío de la capital nortesantandereana es la llegada masiva de extranjeros. La respuesta de una política de Ciudad Saludable ante este caso especial es la de establecer comunidades pacíficas, seguras e inclusivas, que valoren la diversidad y respetan la historia, cultura y vínculos de los grupos—incluyendo nacionales y extranjeros—, individuos y comunidades. Además, promover activamente la participación social y establece mecanismos que posibilitan el control social sobre las decisiones que afectan la vida, salud y bienestar de la población local y flotante.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

Álvaro Sánchez Bravo: Ciudades, medio ambiente y sostenibilidad -2007

Antanas Mockus 1995, Formar Ciudad.

Castells: el urbanismo y los movimientos sociales: 1977, 1983.

Dra. Elsa Mireya Rosales Estrada, Mtra. María Victoria Julián Agüero, Dra. Sara Quiroz Cuenca (2012) CIUDADES SALUDABLES: una perspectiva de la organización municipal de la salud y redes internacionales

Eliana Martínez-Herrera (2016) Ciudades sostenibles y saludables: estrategias

Enric Llorca, María Teresa Amor, Begoña Merino, Francisco J. Márquez, Francisco Gómez y Federico Tobar 1 y Carlos Anigstein Hacia una nueva teoría de los Municipios y Comunidades

Flórez, C. (2010). La tradición hermenéutica en el siglo XX. Revista Internacional de Filosofía, nº 50, 55-75 ISSN: 1130-0507

Francisco Lamus Lemus¹, Camilo Correal Muñoz¹ (2015) Construcción de entornos saludables en el marco de la Atención Primaria en Salud: el caso de la enseñanza de Salud Comunitaria en el Programa de Medicina de la Universidad de La Sabana

Hannigan, J.: Environmental sociology: a social constructionist perspective. Routledge. Londres: 1995.

Harvey: la reestructuración del espacio: 1973,1982.

https://cucutanortedesantander.micolombiadigital.gov.co/sites/cucutanortedesantander/content/files/000507/25320_producto-23_sintesis-de-diagnostico.pdf

https://cucutanortedesantander.micolombiadigital.gov.co/sites/cucutanortedesantander/content/files/000116/5796_asismunicipal2017cucuta.pdf

Hurtado de Barrera, J. (2000). Metodología de la investigación holística. Fundacite–SYPAL. Caracas. Tercera edición.

Leonardo Salas-Zapata; Jennifer M. López-Ríos; Sergio Gómez-Molina; Diego Franco-Moreno; Nallely Zetina Nava. Carta de Sevilla.

Plan de Desarrollo ‘Sí se puede progresar’ 2016-2019.

Rosa Ramírez (2010) Ciudades saludables: una estrategia de referencia en las políticas locales de salud pública